

AYALA y JORDÁN (opus cit., pág. 87), amplía en cierto modo su extensión con un nuevo lugar de posible abastecimiento de ídolos, “ubicado en las inmediaciones del antiguo núcleo minero de El Cenajo, en la margen izquierda del río Segura”, dicen. Con esto, y estudiada con mayor detenimiento la comarca, puede considerarse como zona geológica de producción de los nódulos **melinitos** (FERNÁNDEZ NAVARRO, F., 1947, págs. 121-2) la comprendida entre ambos márgenes del río Mundo a su paso por Camarillas, y la del Segura entre Salmerón y el embalse del Cenajo en sus márgenes respectivas. En realidad, ambas zonas, separadas solamente por las lomas del coto minero de azufre de Hellín, de escasa altitud, constituyen el mismo fenómeno geológico considerado entonces, del que las dos son retazos.

2.ª LAS NUEVAS ÁREAS DE DISPERSIÓN

Con anterioridad, al tratar de los caminos y áreas de dispersión de nuestros ídolos, dejábamos apuntado el vacío que al norte de la zona geológica de los nódulos se producía en la provincia de Albacete, al no disponer de noticias sobre aparición de ejemplares en yacimientos arqueológicos cercanos. Tal laguna ha desaparecido en la actualidad, ante la nueva información proporcionada de la comarca, incluso rebasando ampliamente sus linderos.

Por referirnos en primer lugar a los yacimientos más próximos que han proporcionado ídolos, de nuevo AYALA y JORDÁN aportan estimables datos. Así, el poblado argárico Agra-7, en la margen izquierda del río Mundo, da el ejemplar n.º 62 de esta relación; la Fuente de Isso, yacimiento eneolítico de llanura, el reseñado con el 59, y La Chamorra, en ibérico, margen izquierda del Segura, el n.º 87.

Más alejado, pero dentro de la parte sur de la provincia de Albacete, BRONCANO RODRÍGUEZ encuentra los ejemplares 70 y 71 de esta nueva relación, en contexto Bronce de El Amarejo, que considera como el lugar más septentrional e interior de los yacimientos en que han aparecido hasta entonces (BRONCANO, 1984, pág. 83). Posteriormente, en comunicación personal este investigador nos facilita nueva aportación con cinco ejemplares idénticos a los anteriores, hallados en contexto ibérico de El Amarejo durante las excavaciones de 1985, en estudio por el mismo, nuestros núms. 81, 82, 83 bis y 85.

El tránsito de estos objetos desde el lugar de origen hasta El Amarejo pudo hacerse fácilmente a través de la zona norte del Altiplano Jumilla-Yecla por el pasillo natural Cerro de los Santos-Montealegre del Castillo-Bonete, a falta de otros yacimientos que por el sur de la provincia de Albacete hubieran podido transmitirlos desde Hellín, de los que no tenemos noticia que los hayan proporcionado por el momento.

Hacia el País Valenciano, igualmente en última página de la primera comunicación dejábamos constancia de la presencia de un ejemplar en el Museo Arqueológico de Alcoy, procedente de la Cova d'En Pardo, como noticia recibida a última hora cuando el manuscrito se hallaba en prensa, apuntando entonces el